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Alba ZAREMSKI : Rapport Mission en Guyane du 8 au 22 Février 

2021 

Vous voudrez bien trouver ci-dessous, le rapport établi suite à ma mission en Guyane du 8 au 

22 février 2021. Ce rapport n’est pas établi dans l’ordre chronologique des événements. 

Dans ce rapport j’y aborde : 

- 1- La Collectivité territoriale de Guyane (CTG) ; 

- 2- Guyane Développement Innovation (GDI) ; 

- 3- Les Agriculteurs de Régina et de Cacao ; 

- 4- La DGTM ; 

- 5- Le Cirad : Jacques Beauchène, Nadine Amusant ; 

- 6-  Les industriels : Elixens, la Société Mine d’Or ; Compagnie Minière Boulanger 

- 7-  Les activités de recherche  

En conclusion, malgré les contraintes liées à la crise sanitaire actuelle, j’ai été en mesure de 

rencontrer les personnes que je devais rencontrer et d’effectuer les déplacements nécessaires à 

la bonne poursuite du projet Aquilaria. Toutes les personnes rencontrées se sont mobilisées et 

m’ont aidée dans toutes mes actions administratives et scientifiques notamment nos collègues : 

Jacques Beauchène et Nadine Amusant et les agriculteurs de Régina et de Cacao. 

Je tiens également à remercier Jérémy Lecaille, Responsable Agriculture de la Collectivité 

Territoriale de Guyane, pour être un facilitateur, pour sa disponibilité et son écoute. 

La suite du projet nécessite de nouveaux prélèvements de bois sur les sites expérimentaux de 

Régina et de Cacao. Les missions destinées à ces prélèvements sont envisagées pour les mois à 

venir. 

…………………………………………………………………………. 

Arrivée en Guyane le 8 février ; Départ de Guyane le 22 Février ; Arrivée à Montpellier le 23 

février.  

En application des dispositions réglementaires relatives à la crise COVID 19, j’ai passé les tests 

PCR et respecté la septaine en début de séjour. 

…………………………………………………………………………………………………... 

1- La Collectivité Territoriale de Guyane (CTG) 

Réunion à Cayenne, le lundi 22 février 2021 

Cette réunion s’est déroulée dans les locaux de la CTG et participaient à la réunion : M Jérémy 

Lecaille, Responsable Agriculture de la CTG et Alba Zaremski. J’ai exposé à M Jérémy Lecaille 

les différentes actions menées durant ma mission en Guyane du 8 au 22 février.  

1-1- La phase 2 Aquilaria et la phase 3 Aquilaria : J’ai évoqué le fait que le Cirad a accepté 

de me faire une avance sur mes missions en Guyane en attendant la convention de la phase 3 

Aquilaria qui, à ce jour, n'est pas encore signée. 
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J’ai évoqué le fait que le Pôle des Affaires Européennes (PAE) de la CTG n'a pas répondu à 

mes mails de ces derniers mois concernant les reports de missions en Guyane et au Laos dans 

le cadre de la phase 2 Aquilaria. En effet, ces missions n’ont pas pu s’effectuer durant la période 

de crise sanitaire (confinement et fermetures des frontières).  

Jérémy Lecaille a alors contacté le PAE par mail afin d’accélérer la signature de la convention 

de la convention. 

Le Président de la CTG, M Rodolphe Alexandre appuie cette démarche. 

Par ailleurs, il est demandé au Cirad de finaliser rapidement l’établissement du rapport final de 

la phase 2 afin de ne pas retarder le processus de signature de la phase 3. 

Il faut également penser à envisager une phase 4 pour la nouvelle programmation 2023-2029.  

1-2- Nous avons abordé le sujet des relations avec le Laos. 

Vis-à-vis du Laos, l’objectif est de partager les connaissances acquises au cours du projet 

aquilaria dans sa totalité. Parmi ces partages, figure la publication commune avec le NUOL et 

le MNHN de Paris. 

Ce partage ne concerne en aucun cas les futurs développements commerciaux lorsque la 

production sera lancée en Guyane. 

De par la quantité produite d’aquilaria, la production en Guyane ne sera pas de nature à 

concurrencer celle des pays asiatiques, notamment le Laos. 

1-3- Nous avons évoqué la présentation que j’ai réalisé le 1ier décembre 2020 aux Assises de 

l’Agriculture à Cayenne, avec Nadine Amusant d’ECOFOG, collègue et partenaire du projet 

Aquilaria,  

Cette présentation intégrée à un rapport complet sur les Assises de l’Agriculture de Guyane du 

23 novembre au 1ier décembre, nous sera envoyée ces prochains jours et fera l’objet d’une 

publication dans le journal de la CTG, « Le MAG ». 

 

1-4- Nous avons évoqué le Colloque « Arbres et autres plantes de la cosmétopée 

ultramarine » 

Pour rappel, la construction de ce colloque devra mettre en synergie les territoires de Guyane 

et de Polynésie Française, pour des thématiques scientifiques et des actions de valorisation, sur 

le sujet des arbres parfumeurs et guérisseurs pour leur développement. Il s’agit notamment de 

l’Aquilaria et le Bois de rose en Guyane et en Polynésie Française, il s’agit du Tamanu, Tiaré, 

et du Cocotier. Ces actions intégreront les connaissances et les savoirs ancestraux des peuples 

autochtones de ces deux territoires, notamment dans le domaine de la cosmétopée et celui de la 

médecine traditionnelle. Elles participeront ainsi à la préservation de la biodiversité et au 

maintien d’un environnement naturel durable et équilibré au bénéfice des populations.  
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Nous estimons qu’il y aura une centaine de personnes à ce colloque. Il faut déterminer si des 

ateliers se feront en parallèles car cela déterminera le nombre de salles à réserver ainsi que le 

lieu. La salle « L’Encre » à Cayenne pourrait être ce lieu. 

Une réunion en visio sera organisée par le Cirad début mars pour avancer sur l’organisation du 

colloque. 

1-5- Nous avons évoqué la distillation des bois et des feuilles d’Aquilaria.  

Jérémy Lecaille souhaite que la distillation se fasse « à dimension collective ». Selon lui, les 

agriculteurs doivent rapidement se structurer en association ou coopérative ou autre structure 

pour porter un projet FEADER, ou louer une halle de technologie, ou utiliser les moyens de 

CAPVALORA*. Ainsi, les agriculteurs pourront bénéficier des transferts de compétences. 

*CAPVALORA : Centre d’Appui à la Production et à la Valorisation des bioRessources 

Amazoniennes Outil de R&D mutualisé composé d’un réseau de parcelles expérimentales 

agricoles adossées à un centre de transfert technologique multisite. 

 

2- Guyane Développement Innovation (GDI)  

Réunion par Skype, à Cayenne, le mercredi 10 février 2021 

Participaient à la réunion : Mmes Karine Rinna et Alba Zaremski. 

2-1- Projet FEDER Phase 2 Aquilaria 

Le rapport d’exécution final de la phase 2 sera transmis par A.Zaremski rapidement pour 

examen par GDI. Ce rapport doit être envoyé avant fin juin 2021 au Pôle des Affaires 

Européennes de la Collectivité Territoriale de Guyane (CTG). 

K. Rinna doit vérifier si les remontées des dépenses ont bien été réalisées, notamment pour 

la phase salariale. 

Selon A.Zaremski, à ce stade, le rapport d’ECOZEPT présenté le 22 octobre 2020 à la CTG 

est finalisé. C’est ce rapport qui sera intégré dans le rapport d’exécution final de la phase 2 

Aquilaria. 

2-2- Projet FEDER Phase 3-Aquilaria 

K. Rinna se charge de demander un autre devis que celui d’ECOZEPT pour la partie 

économique de la filière « feuilles d’Aquilaria ». 

ECOZEPT était le prestataire pour la partie économique « bois d’Aquilaria » de la Phase 2. 

2-3- Colloque « Arbres et autres plantes de la cosmétopée ultramarine » 

Aujourd’hui, ce colloque associe le Cirad, le Rectorat de Polynésie Française ; le CNRS ; 

les Universités de Montpellier, de Guyane et de Polynésie Française ; les French Tech de 

Polynésie Française et de Nouvelle Calédonie ; les DRRT de Guyane, de Montpellier, de 

Polynésie Française, et de Nouvelle Calédonie ; la DGTM de Guyane ; Guyane 
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Développement Innovation (GDI) ; les agriculteurs de Guyane ; le réseau de la Cosmetic 

Valley (DIOR, Chanel, LVMH, Greentech, ..) ; l’ONF ; l’OFB. 

Nous avons évoqué  : 

- le fait que le colloque se ferait en premier en Guyane, dans le 1ier semestre 2022, puis 

en 2023 en Polynésie ; 

- le fait que le Comité scientifique, technique et de pilotage se réalisent rapidement. 

K.Rinna se charge de trouver les locaux destinés à abriter le Colloque, pour environ 100 

personnes : voir avec Université de Guyane, salle plénière de la CTG, …Ces locaux 

devraient être mis à disposition à titre gratuit ! 

Une réunion en visio sera organisée par le Cirad début mars pour avancer sur l’organisation 

du colloque. 

Ces prochains jours une estimation des personnes à inviter sera effectuée par K.Rinna et 

A.Zaremski. 

Voir avec F.Roubaud s’il y a eu des actions visant à relancer les financeurs. 

K.Rinna pense qu’il faut recontacter l’OFB pour cette recherche de financeurs. 

En tenir informé Mr Morel de GDI. 

 

3- Les agriculteurs de Régina et de Cacao 

3-1- Réunion à Cayenne, le jeudi 11 février 2021 

Participaient à la réunion : Mme Alba Zaremski, Mrs Didier Tcha, Pierre Tcha, Hu Ya. 

Distillation : 

Dans le cadre de la Phase 3 Aquilaria, dans un contexte sanitaire favorable, il est envisagé 

que les agriculteurs partenaires du projet, se déplacent sur les sites de la Société Elixens 

dans la Drôme et de la Société Tournaire à Grasse. Ces visites leur permettront de mieux 

cerner les problèmes liés à la distillation et de poser des questions. 

Les interrogations à ce jour : 

- Quelles techniques : hydrodistillation ou vapo-distillation, ? 

- L’idée est d’utiliser un dispositif ou un système de distillation à circuit fermé. Avantages 

de ce dispositif : pas de rejet dans le milieu, faible consommation en eau, préservation 

de l’environnement ; 

- La présence immédiate d’un cours d’eau est-elle nécessaire ? 

- Quelle énergie utiliser : gaz ? électricité ? 

- Quelle structure juridique pour porter l’implantation de l’unité de distillation : 

coopérative agricole, association, autres ?  

- Qui peut subventionner et à quelle hauteur : Etat, CTG, Europe, autres ? 
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- Quelles techniques sont subventionnables (techniques innovantes telle « la vapeur » ?  

- Où implanter la ou les unités de distillation : Cacao, Régina, autres ? 

- A partir de quels matériaux peut se faire l’extraction : feuilles, copeaux, sciures, ? 

Examen des certificats relatifs à l’Agriculture Biologique  

Mr Hu Ya est à jour des certifications « Bio » pour ce qui concerne Aquilaria. 

La certification a été assurée par la Société ECOCERT. 

 

Pour Mrs Didier et Pierre Tcha, la démarche est engagée. Les devis par ECOCERT vont 

être envoyés. 

Bouturage des Aquilaria 

Au besoin, Mr Hu Ya se propose d’aider le Cirad dans le suivi des bouturages des plants 

d’Aquilaria. Il mettrait à disposition une serre/pépinière à Cacao.  

3-2- Réunion à Cacao, le mardi 16 février 2021  

Participaient à la réunion : Mme Alba Zaremski et Mr Hu Ya. 

Biomasse : 

Que faire de la biomasse produite : résidus de tailles des arbres (brindilles, branches, 

bois non utilisables, …) et résidus de distillation (sciures, copeaux, …) ? 

Cette biomasse pourrait soit être utilisée sur les parcelles pour les amender, soit être 

utilisée par l’usine de traitement de Cacao. 

Dans ce cas, qui collecte les résidus ? Faut-il les amener ? Est-ce que l’usine vient les 

chercher ? Quel coût ou quel retour financier pour les agriculteurs ? 

 

Unité de distillation  

Où implanter une unité de distillation pour Aquilaria en Guyane ? 

Quelles seront les caractéristiques de cet outil ? Qui pourra l’utiliser ? Comment ? A 

quel Prix ? 

 

Relations avec le Laos 

Le Cirad, dans la phase recherche, mène un projet de recherche. 

Les connaissances acquises dans le cadre de ce projet seront partagées avec le Laos, 

diffusées, le tout dans le respect des APA et du Protocole de Nagoya. 

La phase ultérieure de production à grande échelle et commercialisation n’entre pas 

dans ce domaine strictement limité à la recherche.  

3-3- Réunions à Cayenne le vendredi 19/02/ et à Régina le samedi 20/02  

Réunion avec Mrs Didier et Pierre Tcha. Ont été abordées les questions suivantes : 

o La certification « bio » des parcelles d’Aquilaria ; 

o La future distillation et les différentes possibilités : distillation sur place, 

distillation en métropole… ; 
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o Examens des bois prélevés à Cacao et découpés dans la Scierie du Cirad à 

Paraicabo ; 

o Echanges sur d’autres possibilités d’agression de l’aquilaria en vue de la 

production d’agarwood : 

• Percer et chauffer ; 

• Repercer chaque année les trous afin que l’arbre ne cicatrise pas ; 

• Augmenter le nombre de trous par arbre ; 

• Introduire des morceaux de champignons (carpophore) 

directement dans les trous . 

 

4- La DGTM 

Réunions à Cayenne les dimanches 13 et 20 février  

Deux réunions ont été organisées les 13 et 20 février avec Mr Raynald Vallée, le Directeur 

de la DGTM, Direction Générale des transports et de la Mer (Ex DEAL et DAAF). 

Ont été évoqués les thèmes liés à la protection de l’environnement, au maintien de la 

biodiversité, à la réhabilitation de sites pollués notamment miniers. 

Cette réhabilitation en fin d’exploitation pourrait être envisagé à titre expérimental à partir 

de plants des arbres Aquilaria. 

A été évoqué par ailleurs la phase 3 aquilaria actuellement en cours de signature 

(distillation, certification bio, …). 

 

5- Le CIRAD 

 

- J’ai participé en visioconférence à diverses réunions organisées par le Cirad : 

o 11 février , Cellule Com Agap ; 

o 17 février , CollPôle 4 Agap. 

 

- Réunion du 9 février avec Nadine Amusant, ECOFOG, à Cayenne 

Une réunion s’est déroulée avec Nadine Amusant, ECOFOG le Mardi 9 février à Cayenne. 

Les points abordés sont relatifs à la finalisation de la phase 2 Aquilaria (Rendu des rapports 

et des publications ; publications à soumettre) et l’organisation technique, scientifique et 

administrative de la phase 3, notamment sur : 

- 1- l’étude de l’influence du mode de stress de l’arbre Aquilaria sur la production de 

l’agarwood, avec une évaluation du rendement et de la qualité de la matière première 

obtenue ; 

- 2- la caractérisation chimique des constituants volatils des feuilles dans une perspective 

de valorisation.  

 



7 
 

- Réunion du mercredi 17 février avec Jacques Beauchène à Kourou 

Aquilaria Phase 3, Bouturage 

Suite aux expérimentations menées sur les boutures d’Aquilaria, lors des deux essais 

réalisés par Olivier Monteuuis (voir son rapport Essais prospectifs bouturage du 15 au 16 

octobre 2020 et mail du 28 novembre 2020), Jacques Beauchène propose que les futurs 

essais de bouturage des Aquilaria soient réalisés sur le site de Combi. 

En effet, la compétence humaine existe. 

Il serait nécessaire d’équiper ce site de « Mist System » pour un suivi quotidien des essais. 

Une fois mis en place, ce dispositif pourra être utilisé pour d’autres travaux qu’Aquilaria 

notamment pour le bois de rose. 

Selon Jacques Beauchène, cette responsabilité serait confiée à Edouard Thinot et à Fabien 

Annebique. 

 

6- Les industriels 

6-1- Réunion téléphonique avec la Société Elixens, le 11 février 

Une réunion téléphonique s’est déroulée le jeudi 11 février avec M André Hyvrier, expert 

agronome et distillation de la Société Elixens.  

La société Elixens développe la production et la commercialisation de matières 

premières aromatiques. Elixens se situe dans la Drôme, sur plusieurs sites complétés par 

des implantations et équipes internationales. Parmi les principaux producteurs d’huiles 

essentielles, d’hydrolats et de spécialités aromatiques, Elixens bénéficie d’une solide 

expérience du bio (ECOCERT). 

Cette Société est tout à fait disposée à apporter son concours pour la phase distillation des 

arbres aquilaria. 

Elle possède une expérience sur le bois de cèdre de l’Atlas qui est distillé à la vapeur d’eau. 

Plusieurs options sont envisagées : 

- Distillation sur le site d’Elixens dans la Drôme ; 

- Accompagner les agriculteurs de Régina et de Cacao pour la mise en place d’une 

unité de distillation, à Régina, à Cacao, ou les 2. 

Un déplacement des agriculteurs sur le site d’Elixens dans la Drôme est envisagé 

avec les agriculteurs impliqués dans le projet. Cette visite permettra de leur montrer 

le fonctionnement d’une unité de distillation et permettre également de répondre à 

toutes leurs questions. 

Les distillations envisagées concernent à la fois le bois et les feuilles d’Aquilaria.  
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Afin de poursuivre des discussions et des actions exploratoires concernant une éventuelle 

collaboration entre Elixens et le Cirad dans le cadre de la distillation des huiles essentielles 

de bois ou de feuilles d’Aquilaria, un accord de collaboration de recherche entre le 

Cirad et Elixens est envisagé.  

Elixens doit nous envoyer leurs modèles d’accord.  

 

6-2- Visite du vendredi 19 février 2021 de la Mine d’Or de la Compagnie Minière 

Boulanger 

Le Directeur de la Mine d’Or, Mr Philippe Matheus, m’a fait visiter le site minier de la 

Compagnie Minière Boulanger, sur la commune de Roura, Secteur Cacao. 

Au-delà du caractère très intéressant des explications relatives au procédé industriel, je me 

suis particulièrement intéressée à la problématique de la réhabilitation en fin d’exploitation. 

Les terres remises en place après la fin de l’exploitation sont végétalisées par diverses 

espèces. Ces plantes visent à restaurer la fertilité des sols grâce à l’utilisation de plantes 

pionnières fixatrices d’azotes ; elles ont été choisies pour leur adaptation aux contraintes du 

terrain après réhabilitation (Cf programme GUYAFIX porté par la Société SOLICAZ). 

Il pourrait être envisagé à titre expérimental de planter des arbres Aquilaria sur ces espaces. 

 

7- Les activités de recherche : travail dans les dispositifs expérimentaux à Régina et 

à Cacao, et au laboratoire des sciences du bois de Pariacabo à Kourou. 

Le modèle développé en Guyane pour la production d’huiles essentielles à partir de bois 

blanc et de bois transformé (ou Agarwood ou de bois noirci d’Aquilaria) repose sur la mise 

en place de plantations dont on induit la production d’Agarwood par diverses méthodes soit 

après inoculations de champignons lignivores dans les arbres, soit par blessure de l’arbre 

avec apport de terre sur la blessure.  

Les processus d’induction et de maturation de l’Agarwood, notamment sa composante 

microbiologique, devront être caractérisés et maîtrisés pour proposer des itinéraires 

techniques complets pour la production d’huiles essentielles de qualité. 

 7-1- Récolte des arbres inoculés pour la quantification de la production d’agarwood  

 

Un suivi de la réaction du bois au stress a été  effectué par des observations visuelles du bois 

à 26 mois.  

Notre protocole de travail* prévoit une démarche identique en saison sèche lors d’une 

mission en Septembre 2021. 

*Ce protocole concerne la contamination par introduction dans le tronc d’éprouvettes pour 

sept espèces de champignon à raison de trois arbres par espèce de champignon. 

Le 15 février 2021, après 26 mois de mise en présence avec les inoculas fongiques, dans le 

champ de Mr Hu Ya à Cacao, 3 arbres stressés en septembre 2018 ont été coupés pour des 

prélèvements. Il s’agit de 3 arbres qui ont été stressés par inoculations avec les champignons 
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lignivores : Pycnoporus sanguineus (PS), Poria placenta (PP) et Gloeophylum trabeum 

(GT); il s’agit des arbres référencés ACG 20-11 (GT) ; ACG 21-2 (PP) ; ACG 21-11(PS). 

De même, après 26 mois de mise en présence avec la terre, l’arbre référencé ACD 20-2 qui 

a été stressé après blessure et avec ajout de terre a été taillé. (Photo 2). 

La sélection pour l’abattage s’est effectuée en fonction de la vigueur apparente de l’arbre 

afin de conserver dans chaque cas les sujets les plus vigoureux pour des investigations 

futures. 

Une fois les arbres taillés, une récolte de feuilles fraîches, matures et juvéniles a été réalisée 

pour enrichir l’herbier Aquilaria du MNHN à Paris et pour les études de biodiversité et 

d’identification moléculaire de ces 3 arbres. 

Les troncs des arbres ont été débités en rondins, identifiés et stockés dans une caisse en bois, 

à l’abri de la pluie pour être débités plus finement à la scierie de Pariacabo à Kourou. 

7-2- Sciage des bois d’Aquilaria au laboratoire des sciences du bois de Pariacabo à 

Kourou du mercredi 17 février 2021 

Les zones contaminées par les champignons des bois d’Aquilaria taillés à Cacao en début de 

semaine, ont été débités en rondelles par Mr Koese Soepe du Cirad.(Photo 3). 

La présence de bois noirci a été détecté aux abords des inoculas ; il y a bien une réaction du 

bois au stress. 

Nous avons pu constater que la réaction de l’arbre en termes de formation d’agarwood 

répond plus favorablement au stress fongique qu’au stress physique. 

Une fois, ces bois débités en rondelles, ils ont été disséqués au ciseau à bois afin d’extraire 

les parties du bois ayant réagi à la contamination fongique et stockés au réfrigérateur pour 

être examinés et analysés plus précisément au laboratoire de Montpellier. Des 

caractérisations moléculaires des espèces fongiques potentiellement impliquées dans la 

formation du bois noirci seront effectuées à Montpellier. 

7-3- Inoculation des arbres à Régina samedi 20 février 

Nous avons procédé dans les plantations de Mr Pierre Tcha à des inoculations de 2 espèces 

de champignons lignivores : Coriolopsis Polyzona et Coriolus versicolor dans 2 arbres 

d’aquilaria âgés de 7 ans. (Photos 5) 

Il a été inoculé une espèce de champignon par arbre. 

L’éprouvette inoculée a été introduite directement dans l’arbre. L’arbre a été préalablement 

troué à l’aide d’une perceuse. L’écorce n’a pas été enlevée, les trous n’ont pas été rebouchés 

après introduction de l’éprouvette et du mycélium restant de la boite de pétri gélosée. 

Les outils/mèches ont été nettoyés, désinfectés, (passés à la flamme) entre l’introduction des 

différentes espèces de champignons. 
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Les agriculteurs ont eux-mêmes procédé à l’inoculation après que la méthode leur ait été 

expliquée.(Photo 5). 

Après les explications fournies et les manipulations successives réalisées par MM Pierre et 

Didier Tcha, d’autres éprouvettes ont été confiées à Mr Didier Tcha, afin qu’il inocule les 

arbres de ses plantations. 

7-4- Visite des plantations d’Aquilaria de Régina et discussion scientifique.  

Nous avons visité les plantations d’Aquilaria de Didier Tcha et Pierre Tcha à Régina. Cette 

visite a permis de faire le point sur l’état de développement des arbres en fonction de leur 

âge et sur la conduite à tenir dans un futur proche. Le développement des arbres permet 

d’envisager le traitement expérimental de stress. Toutefois, compte tenu de la bonne santé 

de ces arbres, il est prévu de mettre en place en septembre 2021 le protocole de stress de 

façon identique à celui de Cacao, à des fins de comparaison. En effet, les plantations de M. 

Hu Ya à Cacao se situent à 250-300m d’altitude, alors que celles de Régina se situent à 

environ 50m au-dessus du niveau de la mer. De même le régime pluviométrique de Cacao 

est supérieur à celui de Régina.  

 

      7-4- Enrichissement de la collection de travail avec de nouvelles souches issues de 

l’environnement naturel guyanais. 

Une récolte de champignons lignivores proches des dispositifs de Cacao et de Régina a été 

réalisée le 20 février 2021 afin de constituer et d’enrichir notre collection de souche de travail 

de champignons lignivores.  
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Photo 1 : Plantation des arbres Aquilaria dans le dispositif expérimental de Mr Hu Ya à Cacao 
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  Photos 2 :  Coupes des arbres contaminés dans le dispositif expérimental de Mr Hu Ya à Cacao 
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Photo 3 : Mr Koese Soepe, au laboratoire des sciences du bois au Cirad, de Pariacabo à Kourou, 

débitant en rondelles les arbres aquilaria stressés  

   

                               

Photo 4 : 

Photo de gauche : Zones contaminées du bois par Pycnoporus sanguineus, champignon de 

pourriture fibreuse. 

Photo de droite :  Zones contaminées du bois par Poria Placenta, champignon de pourriture 

cubique. 



14 
 

 

                  

 

Photo 5 : Transfert de la méthode d’inoculations des arbres aux agriculteurs, dans le dispositif 

expérimental de Mr Pierre Tcha à Régina.      

 

 


